

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 13 DE ABRIL DE 1877.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 954.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRÓNICA.

PERDONE USTED POR DIOS.

Los constitucionales de todos los grupitos y los rancios moderados históricos, no pudiendo salir por más tiempo las estrecheces de la cesantía, se han echado por puertas, como los pobres vergonzantes á quienes las privaciones arrojan del tugurio en que viven, viéndose en el duro trance de pedir una limosna por medio de un memorial escrito con lágrimas y capaz de quebrantar las piedras.

Pero el corazón de Cánovas, que debe de ser de bronce ó peña, no se conmueve ni se ablanda con indirectas ni lamentaciones, porque si como hombre tiene sus nervios y su sensibilidad y pudiera, con generoso desprendimiento, consolar á los afligidos dándoles el poder, como ministro constitucional no puede ser tan sensible, y no es muy parlamentario, que digamos, dejar el puesto, porque lo pidan, con lágrimas en los ojos, las oposiciones.

Es cosa por demás sabida que en este país los que se hallan en la oposición están siempre pidiendo el poder, y á todos los que lo piden no se les puede dar, porque el poder es uno y muchos los que lo reclaman. Si pudiera repartirse como pan bendito, el hambre de mandar se calmaría un poco y no llegaríamos al estremo de echarnos á la calle, memorial en mano.

Es más cómodo pedir que trabajar, y en dándonos de golpe y porrazo lo que nos había de costar algunos años de fatigas y desvelos pocos son los que no aceptan la dádiva por escrúpulos de que no la merezcan. Así es que aquello que no cuesta trabajo se tiene en poco y se malgasta con facilidad, y si de esto que decimos hiciéramos aplicaciones á las cosas del gobierno, sacaríamos algunas enseñanzas y se vería con claridad que los partidos que son llamados al poder, cuando no tienen por base la opinión del país, no sólo desdeñan esta misma opinión, sino que ya en el gobierno son los que más se agarran á las poltronas ministeriales por lo mismo que no cuentan con elementos propios para elevarse otra vez, y en la oposición son los más inquietos, porque les falta la serenidad y el aplomo que da la verdadera fuerza.

De la debilidad de nuestros parti-

dos nace el aturdimiento que tienen en el mando y las exageraciones á que se entregan en la oposición. Por esto, precisamente, revolotean nuestros políticos como enjambre de moscas al rededor de la miel del presupuesto, y no hay recurso ni intriga de que no echen mano para conseguir el poder. Con tales pequeñeces el nivel de nuestra política está muy bajo y lo revela el lenguaje de los periódicos que aplauden al Gobierno, los cuales miran á las oposiciones que piden el mando con memoriales, como á turba de pordioseros que quiere mitigar el hambre, y no como á hombres que buscan el gobierno para practicar doctrinas benéficas al país. *La Política*, periódico de cámara, como lo llama *El Imparcial*, dice que le parecen bien los actos de sincera adhesión, pero que no le gusta que al día siguiente se pida la propina. Esto es tanto como decirle á uno: «Perdone usted por Dios»; y la palabra propina corresponde ó da el tono á las pretensiones de los que procuran el poder, empleando ciertos medios.

Verdad es que el Gobierno del Sr. Cánovas aspira á la omnipotencia y sigue atrincherándose para hacerse inespugnable; pero mejor sería dejarlo encerrado en su fortaleza, porque al fin y al cabo

«Las torres que desprecio al aire fueron, á su gran pesadumbre se rindieron, y no es cosa de andar arañando los muros para revelar impotencia, ó para dar que roir á las huestes atrincheradas»

No es la obra del Sr. Cánovas tan fuerte como él se figura, ni tan eterna que provoque la desesperación de los que le combaten: calma, mucha calma, y nada de impacencias por el poder, que la desgracia no humilla, pero sí el que echen de la puerta á los pedigüeños, con sonrisa burlona y diciéndoles: Perdonen ustedes por Dios.

La lista de senadores vitalicios que publica *La Gaceta* del día 11, ha producido en los constitucionales y centralistas un malísimo efecto, á juzgar por lo que escriben algunos de sus órganos en la prensa, al acabar de leer la lista mencionada.

El nuevo diario sagastino *Los Debates*, que dedica á la cuestión unas cuantas columnas, dice, entre otras cosas, que «sin la lista de senadores, la situación de los partidos liberales, rodeados por todas partes de una administración que les es hostil, venía siendo bastante difícil; pero que con esa lista, su existencia y su desenvol-

vimiento constitucional, es punto menos que imposible.»

Y como si esto le pareciera poco, después de afirmar que el Gabinete no solo ha dispuesto de la parte efectiva del Senado, sino que se adjudica casi por completo la vitalicia, concluye con el siguiente párrafo uno de los artículos en que trata del asunto.

«Grave error que Dios quiera no sea seguido de tristísimas consecuencias; grave error que nos llena de tristeza el ánimo, pues al par que condena al ostracismo á los partidos liberales, llenará de audacia, como es natural, á los partidos reaccionarios; grave error que pone colmo á tantos desvarios, que vuelve á embrollar la política española y puede ser el prólogo de complicaciones dolorosas.»

La Patria, órgano de los centralistas, no revela menos amargura ni economiza tampoco los augurios tristes, al examinar la cuestión en un artículo que titula *El último desengaño*.

En este artículo, después de consignar que las tendencias del Sr. Cánovas han sido siempre la de estrechar cada día más el círculo de su política ó bien alejar de él á los hombres y á partidos que dentro de la legalidad podían aspirar al planteamiento de sus doctrinas desde las esferas del poder, dice:

«Pero lo que no esperábamos del carácter del señor presidente del Consejo de ministros, á quien siempre hemos visto dispuesto á la tolerancia con la reacción, lo esperábamos de sus sentimientos monárquicos, de los que jamás hemos dudado. Lo que no haga por voluntad propia, nos decíamos, lo hará obligado por el temor á crear para lo sucesivo entorpecimientos y obstáculos al turno regular de los partidos, que eso aconseja la prudencia, de consuno con la justicia.»

La Patria termina su artículo asegurando que ya no es posible abrigar la menor sombra de esperanza de que el Sr. Cánovas se inspire en sentimientos liberales; y que el último desengaño del colega, es también el del país.

La Mañana y *La Iberia*, que no son diarios de la tarde, nada pudieron decir acerca de la lista, el día que la publicó *La Gaceta*; pero de seguro hablarán en igual sentido que *Los Debates*. Ya *La Iberia*, antes de que la lista se insertara en el periódico oficial, escribió, impresionada por las noticias que de ella se daban, lo siguiente:

«Las circunstancias son graves, extremadamente graves. Mañana tal vez, pasado mañana á lo más, dirá la última palabra el diario oficial: así nos lo aseguran sus oficiosos precursoros. Después... será ya tarde.»

Si esto decía entonces *La Iberia* ¿qué dirá hoy?

La verdad es que conocidos ya todos los elementos que van á componer la alta Cámara y no habiendo quedado por designar la Corona más que una docena de los senadores cuyo nombramiento le compete, según las disposiciones que hoy rigen, aun reservando toda la parte electiva se hace muy difícil desde hoy, como *El Imparcial* reconoce, el adelantamiento

al poder por medios regulares y ordinarios, de un partido, de una agrupación que vaya un paso más allá del límite fijado por el Sr. Cánovas del Castillo. Por eso aquel ilustrado periódico dice al Presidente del Consejo, que no debe temer á sus adversarios, pues que nadie tendrá fuerzas bastantes para reemplazarle en el Gobierno, por la sencilla razón de que nadie lleva á cabo imposibles.

A nosotros no nos sorprende el acto de exclusivismo realizado por el Sr. Cánovas: lo extraño es que hubiese obrado de otra manera; y no sabemos, en verdad, como los diarios centralistas y constitucionales han podido abrigar esperanzas de que el Presidente del Consejo, siguiendo los consejos de la prudencia, hiciese fácil el advenimiento al poder de una agrupación más liberal. Los constitucionales y los centralistas han recibido, como dice *La Patria*, el último desengaño: ¿qué harán ahora? ¡Allá veremos!

Los periódicos ministeriales ponen el grito en el cielo porque los órganos en la prensa de la fracción capitaneada por el Sr. Sagasta, dejan entender que su partido procura tratar con la mayor amplitud de las cuestiones políticas ocurridas en el interregno parlamentario y de la conducta del gobierno, con ocasión de discutir el mensaje de la Corona.

Según los ministeriales, de este modo se hará imposible un debate razonado acerca de los presupuestos, siendo de las oposiciones la responsabilidad de una dictadura económica, si el Gabinete se ve obligado á plantear los presupuestos por medio de un decreto.

Creemos, como *La España*, que el razonamiento de la prensa ministerial no es exacto. La conveniencia y aun la necesidad de discutir la marcha política del Gobierno es indudable. Y si, por efecto de esto, no pudieran discutirse los presupuestos con el detenimiento que se merecen, la culpa sería del Gobierno, que tanto va alargando la apertura de las Cortes, sin causa justa que explique semejante dilación, en extremo perjudicial á los intereses de España.

Si el Gobierno hubiese abierto las Cortes hace tiempo, de sobra que pudiera discutirse su política general y las cuestiones de Hacienda, sin lastimar los derechos de las oposiciones ni los generales del país.

Allá va otro ramillete de noticias poco agradables.

El martes santo, un joven de Almería, apellidado Zapata, mató á su padre. El parricidio no niega su crimen, antes bien, lo refiere con una calma que aterra.

En Sevilla ocurrió hace pocas noches lo siguiente:

En la Macarena vió un sereno á un hombre en mangas de camisa, acobardando los balcones de una casa y al irse hacía él para preguntarle qué había allí, arremetió éste contra el infeliz sereno que, desprevenido, no esperaba tal contestación, y con un

cuchillo que llevaba empalmado en la manga de la camisa, le asestó tres puñaladas terribles, tendiéndole muerto á sus piés. Otro sereno que acudió al socorro de su compañero, fué mortalmente herido. Hasta ahora no se sabe que el agresor haya sido preso.

En Madrid fué herido gravemente hace tres dias un jóven de 18 años. Tanta sangre arrojó, que ésta llegó á correr por el arroyo.

En la noche del 5 del actual, fueron asesinados en Castejon de Monegros, dos sujetos llamados Dionisio Carilla y Manuel Moliner. Han sido entregados á los tribunales dos de los presuntos autores de este hecho criminal, y detenidas otras dos personas en quienes recaen sospechas de hallarse complicadas en el mismo.

En la noche del 5 fueron tambien asesinados en una casa de Orihuela, un sujeto de cincuenta y cinco años de edad y una hermana suya que contaba algunos ménos. Ambos fueron muertos á golpes de hacha en la cabeza. Los asesinos, despues de consumir el crimen, colocaron encima de los cadáveres los jergones de la cama, las sillas y demás objetos de mueblaje, prendiéndoles fuego, de suerte que, al tener conocimiento del delito, se hallaron los cadáveres medio carbonizados.

Segun parece, recaen sospechas de tan espantoso crimen sobre un tal Pedro García Riquelme, sobrino de las víctimas.

De robos, estafas y otros excesos, no hay que hablar, pues para referir los que se cometen todos los dias, necesitaríamos mucho más espacio del que tenemos á nuestra disposicion.

Decididamente, nos vamos regenerando.

Ha fallecido en Sevilla la distinguida escritora doña Cecilia Bolh, conocida en el mundo literario por el pseudónimo de Fernan Caballero. Tenemos la seguridad de que todos los amantes de la literatura se asociarán al sentimiento que experimentamos por la muerte de la Sra. Bolh.

Entre los senadores vitalicios nombrados por la Corona, figuran D. Nicolás Hurtado, el marqués de Monsalut, el conde del Alamo y D. Fernando Montero de Espinosa.

Hay quien duda que el primero, diputado hoy por el distrito de Zafra, opte por la senaduría.

Por fin ya ha sido nombrada la comision provincial.

La componen, D. Leopoldo de Miguel, vicepresidente; D. Emilio Muñoz, D. Angel Chorot, D. Pedro Lopez de Ayala y D. Modesto García Cano, vocales.

El gobernador de esta provincia, señor Cantisan, saldrá probablemente para Sevilla en el tren correo de mañana.

Ha regresado á esta capital el secretario del gobierno civil D. Antonio Martin Toro.

En la sesion celebrada el dia 7 por la Diputacion provincial, se dió cuenta de un oficio del Alcalde de Medellin solicitando que se recompongan el puente sobre el Guadiana, inmediato á dicha villa y la carretera que de citado puente conduce á Don Benito.

En la misma sesion se dió cuenta de la renuncia presentada por don Manuel Gundin, del cargo de director administrativo del manicomio de Mérida, presentándose al propio tiempo una proposicion de los Sres. Valdivia, Gragera y Castillo, para que continuara el Sr. Gundin al frente de aquel establecimiento.—El Cuerpo provincial acordó oír sobre este asunto á la comision de beneficencia, que emitió dictámen en el sentido de que aquel decidiera lo que estimase conveniente.

El asunto aun no se ha resuelto.

Los Diputados provinciales D. Guillermo Lopez, D. Manuel Salguero, y otros, presentaron el dia 9 una proposicion pidiendo que se acuda al Gobierno á fin de que el Ministro de Hacienda no haga uso de la autorizacion que se le concedió en la última ley de presupuestos, para gravar el corcho que se exporte de España, con el derecho del 30 por 100.

La Diputacion provincial ha acordado que se proceda á la recomposicion del puente de Medellin y que al efecto se incluyan 30.000 pesetas en el presupuesto del año próximo.

El Cuerpo provincial acordó en la sesion del 10 manifestar al Alcalde de Medellin, que la reparacion de un trozo de camino entre Don Benito y aquella villa, tiene que verificarse por cuenta de los Municipios interesados en la obra.

El proyecto sobre reconstruccion del puente de Palmas, lo acaba de devolver la Direccion general de obras públicas al ingeniero jefe de esta provincia.

Segun parece, tanto la Direccion como la Junta consultiva encuentran inmejorable el proyecto referido; pero quieren que se envíen otros tres ó cuatro, por si alguno de ellos pudiera ser más económico.

En formar estos proyectos que desean la Direccion y la Junta consultiva de obras públicas, se invertirán cuando menos, dos meses; otros dos tardarán en estudiarlos la Junta y la Direccion, y como la subasta de las obras tiene despues que anunciarse por 30 dias, y el contratista, suponiendo que lo haya, ha de tardar algo en reunir los materiales, es bien seguro que las obras no se empezarán en todo el corriente año.

Estamos, pues, condenados por mucho tiempo, á no ponernos en completa comunicacion con los ferrocarriles españoles y portugueses, ni con Albuquerque y otros muchos pueblos de la provincia; pero esto ¿qué importa? se trata de Badajoz y de una de las provincias que mejor pagan los impuestos y mayor número de hombres suministran para el servicio militar, y nada más lógico, por lo tanto, que en las esferas oficiales se mire con poco interés una cuestion que es para nosotros de vida ó muerte.

Otro dia, con más espacio, nos ocuparemos de este asunto.

En una de las últimas noches fué profanado el cementerio de Villanueva de la Serena. Las lápidas de algunos sepúlcros y varias cruces de las que habia en el suelo, fueron destruidas completamente.

El juzgado, que entiende en el asunto, ha dispuesto la prision de dos individuos en quienes recaen sospechas, segun parece, de ser los autores del delito.

En el teatro de D.^a Maria, en Lisboa, se está ensayando el drama del señor Echegaray *Olocura ó santidad*.

Seguramente que será tan aplaudido como en España.

Parece que el camino que de esta ciudad conduce á la Quebrada, ha sido cercenado por algunas de las personas que en aquel sitio tienen fincas. Llamamos sobre esto la atencion de quien corresponda.

Aun no se han recibido las tarifas de pasaje, para la barca construida por el Cuerpo de obras públicas.

Pero esto no es obstáculo para que la barca, sin producir nada al Gobierno, le cueste todos los dias 28 ó 30 reales, que perciben los que están designados para el servicio de aquella.

Cosas de España.

Mañana 14 se reunirá la Sociedad económica de Amigos del país, para ocuparse de un asunto de interés: de la reconstruccion del puente de Palmas.

El Ayuntamiento de esta ciudad quiere trasladar al mes de Agosto, la feria que se celebra aquí en Setiembre.

Se nos ruega la insercion de lo siguiente:

«En los dias 26, 27 y 28 del próximo Mayo, se celebrará la feria de Villanueva de la Serena.

En el año anterior, primero en que tuvo lugar, estuvo muy concurrida y se hicieron muchas transacciones en toda clase de ganados.

En el actual, probablemente estará aun mas animada, por la abundante cria de los ganados y por haber pastos mejores.

La situacion topográfica de Villanueva de la Serena al pié del ferrocarril y rodeada de pueblos de gran vecindario; el celebrarse la feria al pié del rio Sújar, en donde hay abundantes pastos para la ganaderia, que los disfruta gratis; el haber estacion de telégrafos en la localidad y otras diversas circunstancias, contribuirán poderosamente á que la feria de Villanueva de la Serena llegue á ser una de las más importantes.»

CARTAS DE FRANCIA.

Aun cuando la cuestion de Oriente se termine de un modo pacífico, no se crea que Europa quedará tranquila. Otra cuestion comienza ya á rizar lo que algunos pudieran creer tranquila superficie del mar político, en las naciones de Occidente. El papado cree llegada la hora de protestar contra el que llama despojo de su reinado terrestre. El Sumo Pontífice ha lanzado un breve el 12 de Marzo quejándose ante las naciones católicas de la falta de libertad á que, segun asegura, se le condena por el gobierno italiano, y los elementos católicos del orbe se han conmovido á la voz de su supremo Jefe. Una romeria que para Mayo se prepara con objeto de acudir á felicitarle por el quinquésimo aniversario de su episcopado, se anuncia en los países del mundo como un acontecimiento que abrirá profundos surcos en la tranquilidad de Europa. Italia no molesta en nada al Pontífice, antes al contrario, demuestra interés en conservarlo, pero el Papado se cree humillado porque los poderes de Italia digan á los gobiernos que toleraran las violencias de lenguaje del Papa.

Y se cruzan enérgicas circulares entre el Vaticano y sus representantes en las capitales europeas y avivan su ardor las huestes de católicos que tienen el Syllabus por bandera y se organizan fuerzas, se cuentan jefes y soldados, Chambord, Carlos, Augsbourgos exreyes de Napoles y de Hanover, cual si se acercara el dia de combatir; y al par que el choque entre razas occidentales y eslavas, se proyecta el de las

fuerzas autoritarias, contra las de la libertad y el progreso.

Que un dia se armonice Europa —¡qué de esfuerzos hasta entónces!— resolviendo la cuestion oriental y sellando la paz entre el Vaticano y la libertad y entónces surgirá otra guerra no menos terrible, horrorosa, de efectos espantosos, que será la de la miseria nacida del esfuerzo de todos los continentes por equilibrarse, en un todo análogo al que hoy hacen las naciones dentro de cada uno. Ya se ven los sintomas: los Estados Unidos disminuyen en proporciones enormes las importaciones de Europa: abren comercio con Asia de la que importan obreros chinos que les cuestan la mitad, se estienden por mitad del Océano olvidando al caduco mundo, buscan dominios suyos minando el de Europa para empujarla y pronto innumerables masas de esta pasarán trabajos y se alzarán iracundas pidiendo armonias sociales en nombre de los andrajos y flaquezas cadavéricas que exhiban. En Inglaterra ya son un millon los pobres que viven de la caridad pública, y no van á América porque no hay sitio para ellos. En Alemania se organizan en amenazadoras bandadas socialistas. En Francia, para combatir el mal, hace años que los matrimonios se han propuesto estancar la poblacion, condenándola á sucederse en rigurosa y monótona prolongacion de número y poderío.

Victor Hugo, en medio de este pueblo civilizador, grande y generoso que él llama cerebro del mundo, le profetizó la paz, que ha anunciado su venida bajo la forma de Exposicion Universal de 1878, que por cierto se prepara brillante, espléndida y llena de maravillas, con el fin de mover á los pueblos á que en una hora de entusiasmo se estrechen en abrazo eterno de amistad y cariño. El gran poeta ha estado elocuente y en la tarde del domingo, en que hablaba, parecia presentar en la mano la luz que sus presentimientos veian llegar sobre la sociedad futura presidiendo la felicidad humana, al fin realizada en la tierra. Pero al lado mismo de él, otro idealista, su amigo Blanc, paseaba sobre los cabellos erizados de los espectadores el espectro fatídico del pauperismo, es decir, de los obreros sin trabajo, cayendo inertes al pié de las fábricas y sobre las calles de las ciudades, como arenas del simoun, para asolarlas; reprobiendo la absorcion de Babilonia y de Nínive, por áridas sábanas de arena y polvo maldito.

Mas no desespera todo, en la humanidad presente, de un porvenir de ventura, fácil de adquirir por el sólo esfuerzo del hombre. Francia, que hace tiempo es la retorta de la química social, donde Europa ensaya todas sus ideas, intenta aclimatar una República que servida con sensatez y cordura alie todos los intereses ó los conduzca por lucha dulce y atenuada hácia las soluciones mas armonizadoras. Es curioso ensayo que de todas partes se observa con profundo interés. Ha logrado tener vivas y despiertas todas las esperanzas y con esto los esfuerzos todos, invadiendo por igual la plaza pública; ha producido una animacion de que no ha podido menos de sacar provecho grande la situacion actual. Pero despertando la fé de todos ha levantado nuevos temores y hoy en Francia como en Europa todo está aplazado: política, intereses, escuelas y sistemas, todo se ha dado cita para 1880; Terrible año si á él no llega la actual situacion con prudencia é imparcialidad severísima! Yes difícil, porque los intransigentes ó republicanos avanzados empujan; han ganado las dos últimas elecciones parciales de Diputados; los católicos se excitan, los monárquicos se organizan y el pueblo ¿hay por qué negarlo? piensa y se para más en los intereses materiales, que en los de la inteligencia.

Quizá con razón se afirme; no podrá estudiar el que no tenga asegurada su existencia material, ni haya alejado de su mente temores de miseria y no disponga de alguna hora de reposo. Y la sociedad se desborda buscando mejoras y perfeccionamientos materiales. En Nueva-York se va á ensayar el suministro de calor á barrios enteros. Como hoy se lleva el gas y el agua á las casas elevándolos hasta los más últimos pisos, se van á construir barridas donde se repartirá el vapor, en tubos poderosos, por todas las calles y habitaciones. Focos poderosos, aislados y económicos, harán esta distribución en cada barrio, incluyendo el gasto del servicio en el precio del alquiler. En Francia se va á acometer la organización de una obra que dará los más portentosos resultados; la creación de «museos municipales.» Cada pueblo reunirá colecciones de todos los objetos más usuales y útiles en la vida y abrirá todos los domingos conferencias sobre su construcción, aplicaciones etc. Adquirirá por ejemplo una máquina de vapor y explicará todos sus útiles y variadísimas aplicaciones; un arado de nuevo sistema, un simple muelle del hogar, un martillo, con los cuales despertará afición en los jóvenes, decidiéndoles á revelar su vocación. Las colecciones podrán llegar á ser completas de materias geológicas, producciones históricas, natural etc. etc., y será recreo anhelado por los pueblos llegar á un domingo en que todo el congregado espere la llegada de un árbol nuevo, de un instrumento perfecto, sobre el cual durante toda la semana versarán conversaciones, pareceres y observaciones de provechoso é inmediato interés para el adelantamiento del progreso.

Este, en lo material, se desarrolla á pasos de gigante. Pero en lo moral, razas, sistemas, continentes, intereses y caracteres, sostienen y preparan gigantes luchas.

P.

Paris 2 de Abril de 1877.

VARIEDADES.

QUIEN TAL HACE QUE TAL PAGUE.

—Eres la más ingrata de las mujeres, pues no te conpadece de quien te quiere; mas ten sabido, que quien paga en desdenes, cobra en desvios.

— Esto á Matilde dijo su amante un día, y hoy llora por amante la triste niña; pero es en vano, porque ninguno busca mujer con años.

— ¡Cuántas mujeres hacen lo que Matilde, sin pensar que los años su curso siguen, que todo pasa, y que las ocasiones las pintan calvas!

A.

CANTARES.

Me fuiste ináel, Celia hermosa, y no te olvido un momento, que al morir una esperanza despierta siempre un recuerdo.

— A orillas del manso arroyo prometiste no olvidarme: ¡el arroyo y yó sabemos lo que tus promesas valen!

¿Que amaste? Me has arrancado con tus palabras la vida: ¡qué desgracia! buscar fuego y encontrar sólo ceniza.

— Un amante en tu ventana te dice que eres un ángel: ¡ay! suplicale á la reja que no diga lo que sabe.

E. SIERRA.

GACETILLAS.

Teatro.—No tenemos ni tiempo ni espacio para hacer una extensa revista de la función de anoche, dada á beneficio de la primera actriz Sra. Argüelles, y lo sentimos, porque habiéndose descuidado mucho los actores en la representación de drama del Sr. Echegaray *La esposa del vengador*, bien merecían que nosotros les señaláramos las faltas en que por exceso ó por defecto, incurrieron casi todos.

El diálogo entre Fernando y Aurora, delante de los padres de esta y antes de entrar en el templo, fué más afectuoso, revisió más confianza de la que convenia en presencia de un hombre del carácter de Pacheco y de lo que debía ser, dadas las rígidas costumbres de aquella época.

La Sra. Argüelles no debe encogerse tanto de hombros, ni contraerse rigidamente en algunas situaciones, porque sino lo evita, así como cierto amaneramiento en la declamación y en las actitudes, no conseguirá en los dramas que la ilusión del público sea completa. Esto se lo decimos por su bien y porque nos duele, en verdad, que una actriz de tan envidiables condiciones, no procure buscar en la naturalidad y en la sencillez el verdadero mérito.

No porque una parte del público aplauda ciertas exageraciones, deben los actores halagar, digámoslo así, el gusto extraviado de los que no se impresionan sino con gritos. El artista debe ser esclavo del arte y buscar los aplausos por el buen camino. Si así no consigue ovaciones, peor para el público que no las otorga cuando es menester y el verdadero arte las reclama, y mucho peor para los actores que prefieran el aplauso de un día al aplauso de siempre.

Mucho podríamos decirle al señor García Tomás; pero nos limitamos á manifestarle lo que siempre que se mata, lo hace con miedo y como empujando el puñal dos ó tres veces. Nosotros hemos visto matarse en el mismo drama de anoche, á Isidro Valero, y lo ejecutó con energía, dándose un solo golpe y como si verdaderamente se matara. De seguro que el Sr. García Tomás necesita estudiar esos momentos supremos de los grandes dramas, porque en este estudio debe fundar su reputación de artista.

El Sr. Cazulo parece que procura salvar la energía de ciertas situaciones, sólo con una declamación gutural tan fuerte, que desagrada al oído.

El Sr. Catalan (N.) aunque nos pareció el escudero de *En el Puño de la espada*, no estuvo mal en su papel; y los demás actores, con mucho trabajo hicieron menos, pero mucho menos, de lo que el drama exigía.

Después de *La Esposa del vengador* se ejecutó un juguete de nuestro amigo don José Montaner. *Medicina de amor* se llama, y al público le pareció bien esta medicina, puesto que al final llamó á su autor á la escena. Los actores se esforzaron en representar bien la obra, y el Sr. Montaner debe estar satisfecho, especialmente de la Sra. Argüelles y el Sr. Catalan, que hicieron gala de sus facultades.

Maruja es una pieza que siempre agrada, y mucho más, si el tipo de la protagonista lo interpretan actrices como la Sra. Argüelles. Para ella todos los aplausos y todas las risas que supo arrancar al público. Pocas veces hemos visto una Maruja tan bien hecha y muy pocas también nos ha embesado tanto el duro contraste de un vestido aristocrático con una expresión de tosquedad en el rostro y en las maneras, como la Sra. Argüelles supo ofrecernos representando á la condesa Maruja.

Dos palabras más y concluimos: cuando el Sr. Catalan (N.) represente el papel de Colás, procure caracterizarse mejor, porque un recluta de 50 años no es cosa que se vé todos los días.

La señora Argüelles debe estar satisfecha de un público que le aplaude y le arroja coronas. Todo se lo merece la señora Argüelles, menos los versitos que con las iniciales N. S. J. le arrojaron anoche.

El concierto de convite que se verificó en el Conservatorio de la Orquesta española en la noche del miércoles, estuvo tan concurrido como era de esperar.

Todas las piezas del programa fueron aplaudidas; pero merecen especial mención la sinfonia de *Guillermo*, ejecutada magistralmente por la orquesta; la fantasía sobre motivos de *Norma* y *Sonámbula*, que tocó al piano el Sr. Martínez, y el aria de baritono de *Gemma de Verggi* en que el Sr. Jimenez

(D. Jesús) nos dió una prueba más de sus excelentes facultades. El público, de entusiasmo poseído, llamó al Sr. Jimenez al palco escénico.

Este concierto se dió para obsequiar á la Diputación provincial; que, como es sabido, tiene señalada una modesta subvención al Conservatorio.

CHARADA.

Prima y dos de mi modo me gusta frito; prima y terciá es un puerto de mar, muy lindo; el todo es ave, y si no me lo aciertas, muy poco sabes.

Se ha repartido el núm. 7 del año XI del acreditado periódico del bello sexo *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

Mujeres célebres de todos los tiempos y países: Virginia, por...—Revista de modas por D. Elisa S.—La Costurera, por D. Cesáreo Hernando de Pereda.—¡Sola en el mundo! (poesia), por doña Constanza Vereá y Nuñez.—Canto á la mujer, por D. Vicente E. Miquel.—De Niza á Biarritz, por D. E. F. Iturralde.—Corona de flores á Maria Santísima.—Miscelánea.—Cuadrado de palabras.—Charada.—Advertencias.—Labore.—Modas.—Conocimientos útiles.—Anuncios. Edición de labores.—Pliego de dibujos para bordar, por don J. Magistris.—Otro extraordinario de labores y confecciones.—Explicación de los bordados.

Edición de modas.—Pliego extraordinario de confecciones, y de modas, con modelos de sombreros, camisolines, camisas y otras elegantes prendas de vestir de la mujer.—Descripción de estos por D. Elisa S.

Segun puede juzgarse por el contenido de este número, esta publicación que recomendamos á todas las señoras y señoritas es cada día más útil, y su suscripción ofrece grandes ventajas á las familias.

El sumario del número 13 de *El Periódico para todos* es el siguiente:

Texto.—El Rey maldito, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—La hora de la desgracia, por D. J. V. Camacho.—La muestra de una taberna, por D. Pedro Escamilla.—La sogá del ahorcado, por D. Antonio de San Martín.—¿Quién es el ladrón?, por D. Torcuato Tarrago.—Los lagos invisibles, por el mismo autor.—El toque de la agonía, por D. Pedro Escamilla.—El secreto, por D. Ramon Garcia Sanchez.—La estatua de Flora, por D. Pedro Escamilla. Sección de América, por D. Torcuato Tarrago.—Variedades.—Causa del cochero de Chamberi.—Miscelánea.—Advertencia.—Problemas aritméticos.—Charada.—Fugas.—Soluciones.

Grabados.—El Rey maldito.—La sogá del ahorcado.—¿Quién es el ladrón?—Cuadros del porvenir. (Tres grabados.)

Se suscribe en todas las librerías de Madrid y provincias ó bien mandando la cantidad de 52 reales en letra ó en efectivo á nombre de su editor D. Jesus Gracia, calle del Olivar 6 principal, Madrid; cuyos 52 reales son el importe de un año de suscripción, que se servirá por el correo á los interesados.

Si la suscripción se hace por medio de los repartidores que le llevan á domicilio, no hay necesidad de que el suscriptor haga adelanto alguno, y si únicamente el de pagar un real cada semana en el momento de recibir el número.

Se ha repartido el núm. 41, año 2.º, de la *Gaceta del Ministerio Fiscal*, cuyo sumario es el siguiente.

Sección doctrinal.—Nuestro aniversario. Observaciones acerca del sobreseimiento, por D. Salustiano Villa y Lopez.

Revista de Tribunales.—Causa por muerte violenta del cochero Antonio Garcia Perez, seguida en el Juzgado del Hospicio de Madrid.—Vista de esta causa ante el mismo.—Audiencia del 24 de Enero.—Informe del Promotor.

Asuntos generales y noticias.—Movimiento del personal.—Advertencias.

Hemos recibido el núm. 9 de *El Eco de Europa*, revista ilustrada de ciencias, literatura y artes que se publica en Madrid bajo la dirección de D. José Sanchez Arjona.

Contiene la crónica extranjera, por Rousset; artículos de los Sres. Vieyra de Abreu, Escobar, Lipa y Ortiz; una carta de Sevilla escrita por Romalk; poesias de Patrocinio Biedma, Julia Asensi y Emilio Medina, y la novela *El fantasma del lago*, del Sr. Vieyra. Administración, calle de la Victoria, número 8, cuarto 3.º, Madrid.

Se ha publicado el número 6.º del tomo II de la *Gaceta Agrícola del Ministerio de Fomento*, cuyo interesante sumario es el siguiente:

La poda de las vides, por E. Abela.—Los caballos, por el Duque de Veragua.—Botánica agrícola, por Navarro Soler.—Los agricultores en la redacción de *La Gaceta agrícola*.—Molino aceitunero, por Ramon So-

ler.—Obra de hidráulica agrícola, por Aguilar.—Arado americano de York, por Latorre.—Bombas de riego, por Garcia Lastre.—Contestación á una consulta, por Parsons.—Question de mataderos públicos, por Dominguez.—Robo de caballerías en la Alcedia, por B. S.—Crónica nacional, por Echarry.—Las aguas en la provincia de Madrid, por Maffei.—El perro mastin.—Ganado cabrio y tipo de la raza comun lechera, por Lopez Martinez.—Oficial.—Variedades.

Ilustran dicho número varios grabados y acompañan además tres cromolitografías.

El Eco de la zapatería.—Acabamos de recibir el número 19 de este apreciable periódico, que con gran aceptación se publica en Madrid.

El sumario de dicho número es el siguiente:

Reunion celebrada por el centro de maestros zapateros, por Narciso Palma.—Remitido.—Movimiento del personal y material de zapatería.

Administración de *El Eco de la zapatería*, Concepcion Gerónima, 7, principal.

Pildoras Holloway.—Estas Pildoras son más eficaces para fortificar una constitucion debilitada que ninguna medicina del mundo. Las personas de un temperamento nervioso y cuantas sufren de debilidad de los órganos de la digestion, ó de ataques de bilis, desarreglo del estómago ó afecciones del hígado no debieran perder tiempo en ensayar estas admirables pildoras. Las toses, los refriados, el asma y la dificultad de respirar son males que también se encuentran al alcance de las virtudes sanativas de este descomunal medicamento. Las curas obtenidas por estas Pildoras no son superficiales ni temporales sino completas y permanentes; pues el remedio es tan dulce como eficaz y puede administrarse con confianza así á las mugeres delicadas como á los niños mas jóvenes. Su acción sobre el hígado el estómago y los intestinos es inmediata benéfica y duradera restableciendo el orden y la salud en todos los casos en que se apela á sus propiedades.

SUBASTA.

El día 25 del presente á las doce de su mañana se subastan las yerbas y agostadero de los Prados de Caballos, próximos á esta ciudad, con abundantes aguas al Guadiana y al Jévera.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la casa calle del Pozo núm. 25, donde se efectuará la subasta.

OFICIO DE TORNERO.

Se venden las herramientas necesarias para ejercerlo, en precio, modico. Moraleja número 25 daran razon.

¿Quereis conservar la vista y ver bastante? Compradle anteojos al Castellano Constante.

En su establecimiento encontrarán para toda clase de vistas miopes desde el núm. 2 hasta el 20.

Vista cansada, todas las graduaciones, y para operada de cataratas.

Anteojos de larga vista que alcanzan 8 leguas; gemelos y duquesas para Teatro.

Único depósito de los cristales de roca garantizados; por si alguno duda de su legitimidad hay un aparato para reconocerlos.

También se hace toda clase de composturas en los mismos; se ponen cristales y armaduras con puntualidad y economía.

Tenemos metros, termómetros, barómetros, pesalicores de todas clases, medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, brújulas, microscopios, lupas que aumentan los objetos 10 veces, todo lo concerniente á este ramo.

¿Quereis encontrar completo surtido en perfumería sin que nada falte? mandad por el á la del Castellano Constante. Aduana 13. Es el depósito mas universal de la acreditada casa de los Sres. Rigaud y Dusart de Paris.

Además tenemos buen surtido en objetos de viaje y escritorio y en sombrillos, paraguas, antecas y bastones un diluvio.

AGUA CIRCASIANA DE HERRINGS Y COMPAÑIA.

Usada por todas las familias reales y nobles de Europa. Aprobada por los médicos más eminentes. Devuelve rápidamente á los cabellos blancos su color primitivo, desde el rubio hasta el negro azabache.

Todos los pedidos deben ser dirigidos á los Sres. Harrings y C.º Plaza de D. Pedro 60 y 61 Lisboa.

En Badajoz farmacia de D. Mariano, Ordoñez, Calle del Rio, núm. 5.

IMPORTANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos, (Graudo, núm. 15) se arriendan muebles de todas clases á precios muy arreglados.

En dicho establecimiento acaba de recibirse un abundante surtido; habiéndose hecho además una notable rebaja en los precios del arriendo.

Imp. de la viuda de Artesaga.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del úterus, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres. No. 3.

VENTA A PLAZOS,
14 RELAS SEMANALES
BADAJOZ.--San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pídanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID,
ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria 1.
BILBAO, Arenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUNA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitución 10.
HUELVA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio de Alto 34.
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 355 y 357.
PONTE DELGADA, Valverde 61.
Agujas á 6 rs. docena.—Hilos de lino y algo don, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

OJO.

BOLOS ANTIGASTRÁLGICOS.
LABORADOS EN CUENCA DESDE 1857, POR DON FRANCISCO ALMAZAN, FARMACÉUTICO.

El depósito de este medicamento acredita, lisimo para las enfermedades del estómago— sean ó no dolorosas, se halla establecido exclusivamente en Badajoz botica y droguería de D. R. Estevez Verdejo. San Juan, 37, á 24 reales caja, que es y ha sido siempre el precio de las legítimas. Desconfiar de cualquiera modificación, rebaja de este y asegurarse de la autenticidad de las etiquetas, firma y rubrica del autor, cotejando sobre todo la letra y composición de los prospectos. Para este examen comparativo, en caso de duda, pedir prospectos é informes al dicho Sr. Verdejo, y en Madrid al representante de D. F. Almazan Atocha, 18, 3.º, interior.

DE LAS BEBIDAS GASEOSAS

Guía práctica, Traducida al Español.

Los industriales que se dedican á la útil fabricación de Aguas de Seltz y de bebidas gaseosas en general, y los individuos que quieran ocuparse de esta lucrativa industria, deberán procurarse y leer con atención la Guía publicada por J. Hermann-Lachapelle. Verdadero Manual de instrucción práctica, ilustrada con 80 láminas, es el compañero indispensable del fabricante. Exigir en cada ejemplar la estampilla de J. Hermann-Lachapelle.

Dirigirse á todas las librerías y en especial: Madrid, Sres Merly, Serra y Sevilla, 11 calle de S. Miguel; Barcelona, Sres Merly, Serra y Sevilla, 8, calle de Mendizabal; París, Mr J. Hermann-Lachapelle, autor editor, 144, faub. Poissonnière, enviandoles 24 frs en sellos ó libranza de correos.



GRAN ALMACEN DE CAMAS DE HIERRO MUEBLES Y ESPEJOS.
Santa Catalina, 7. Badajoz

FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL LDO. DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.
PLAZA DE SAN JUAN —BADAJOZ.

Este establecimiento que cuenta bajo nuestra dirección cinco años y hace más de diez años que se fundó, en cuyas épocas ha procurado satisfacer en todo al público que se ha dignado honrarle, tiene el gusto de ofrecer hoy un completo surtido de productos químico-farmacéuticos, drogas para las artes ó industria, limitandonos solamente á anunciar los que mayor uso tienen en la presente estación.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, oscuro claro y ferruginoso de Gerard; conviene en las enfermedades que determina la caquelias, escrofulosa, tumores, frios en la clorosis, anemia, la leucorrea (flores blancas) en la raquitias.

ROB-GBAVES, antiherpético, antisifilítico regenerador y depurativo de la sangre, preparado segun la formula del célebre profesor del hospital de Dublin

ROB-BOIBEAU L'AFECTEUR: recomendado en los mismos casos que el anterior y muy reconocido de todos.

ESENCIA DE ZARZA-PARRILLA de Bristol, botella grande.

ID. ID. DE HONDURAS y preparada en esta casa. Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas, cuando naturaleza sifilítica, herpética ó escrofulosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores ó de la sangre.

JARABE de rábano yodado y verdadero Yo-

dio-Glicerino-ferruginoso, como sustitutivo de aceite de Bacalao, pues que carecen del olor y sabor que repugna á los niños.

JARABE de digital Labelonye.

PANCREATINA de Defresne.

Cuenta este establecimiento con gran surtido de cuantas especialidades medicinales ó extranjeras hayan reconocido la práctica con una verdad, garantizando siempre su legitimidad, así como aparatos braqueros, suspensorios, jeringas de todas clases, cuenta-gotas irrigadores, ellisobombas y todo aquello que pueda descarse en los ramos que se ocupan. En perfumeria inglesa jalesones de todas clases, agua de colonia con ésticos, veicacera leche cutánea ó agua de Barcelona, siendo esta casa el único depósito: líquido para teñir las canas el cual no mancha nunca la piel, sin contener ninguna sustancia mineral, etc., etc.—Extractos, cosméticos, pomadas, aceites, agua de colonia, agua florida, etc., y todo cuanto á este ramo pertenece.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen alta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.— Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. á 72

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.
Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan num. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace un gran número de años.

NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS.

Curacion radical de toda clase de fiebres de carácter intermitente; sin temor á que se reprouzcan.

Su uso, devne ve el apetito, reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.



PRECIO.
24 reales las dos cajas con su correspondiente instrucción para el uso, seguida de varias cartas de personas que las han usado, que acreditar su maravillosos é infalibles resultados.

DEPOSITOS EN LAS FARMACIAS SIGUIENTES:

En Badajoz, E. Ramiro Estevez y Verdejo, calle San Juan.—Alacete, D. Manuel Marti nez.—Almería, D. Antonio Vivas.—Bejar, D. G. Gomez Torres.—Búrgos, D. Federico de la Llera.—Cartajena, D. Eduardo Pico.—Castellon de la Plana, D. Teodoro Ramos.—Yeda don Manuel Soriano.—Jaen, D. Rafael Martinez.—Lorobo, D. Ildefonso Zubia.—Murcia, D. Juan Lopez.—Palencia, D. Natalio Fuentes y hijo.—Madrid, D. Manuel Rodriguez Hernandez, Mayor, 27 y 29; D. V. Moreno Miguel, Arenal, 2. y D. Eduardo Talegan, Toledo, 86.—San tander, Sr. Rodriguez y Gimenez.—Santiago, D. M. Blasco y Navarrete.—Tolosa, D. Juan Martinez y Duque.—Tobarra, D. Eduardo Luzon.—Valencia, Audiés y Fabia; Climent y Martí y D. Ramon Rives.—Zaragoza, Sres. Rios hermanos.—Valladolid, D. Angel Boltojin y Aguasal.—En Alicante, casa de su autor, Mayor, 22

ESTERILIDAD DE LA MUJER.

Ya provenga de efecto de su constitucion, ya de accidente, curada completamente es el tratamiento de madame LACHAPELLE.
Consultas todos los días de tres á cinco, 27, rue Montabor, Paris, cerca de las Tullerías.